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Primera
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Septiembre 2015

“LOS
MATICES 

de la mujer

independiente”

S eptiembre, mes de celebrar la independencia de nuestro 
país y con ello, la ardua labor de los ciudadanos que día 
a día luchamos por crear un mejor entorno. Precisamente 
bajo este concepto hemos creado la nueva edición de tu 
revista Mujer Actual.

En esta ocasión, hemos elegido a Marcela Calva como 
Mujer del Mes. Una mujer que con una visión única, ha 
encabezado diversos proyectos donde la arquitectura y el 
diseño se unen para crear espacios únicos. Hoy al frente 
de Manifiesto presume un éxito más, dando muestra de su 

constante preparación y profesionalismo.
Hombres Destacados nos acerca al mundo de las oportunidades y el desarrollo 

económico en la ciudad con una entrevista al regidor Héctor Riveros, quien tam-
bién se ha desempañado como Presidente de la Comisión de Desarrollo Económi-
co del XXI Ayuntamiento de Tijuana. 

Emma Cruz en Mujeres inspirando mujeres, nos comparte una historia de empo-
deramiento y detalles sobre la nueva ola de profesionistas y emprendedores que 
están cambiando el rostro de Tijuana ante el mundo entero. 

Mayra Medina de Hijar, nos comparte el interesante tema de los hijos únicos, un 
artículo que te hará reflexionar sobre sus características y aptitudes.

Estamos seguras de que esta edición será una de tus favoritas, recuerda que Mu-
jer Actual está más cerca de ti, puedes consultarle en su edición impresa, digital 
o en nuestra aplicación para iPad, misma que puedes descargar gratuitamente en 
nuestro sitio web. 

No olvides seguirnos en redes sociales para participar en dinámicas exclusivas. Mujer Actual es una publicación mensual editada y distribuida por 
Comunicaciones Actuales S. de R.L. de C.V., oficinas comerciales 
en Blvd. Díaz Ordaz 13251, local B-14, fracc. La Escondida, La Mesa, 
Tijuana B.C. Todos los derechos de reproducción del material 
editorial son propiedad de Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V.  Certificado de Reserva de Derechos INDAUTOR 04-2009-
012913064200-102. Mujer Actual es unamarca registrada ante 
IMPI, expediente no. 43797. Certificado de licitud de título 14494, 
certificado de licitud de contenido 12067. Año 8, edición 95, inicio 
de impresión el 15/08/2015. Los autores son los únicos responsables 
por su opinión y no necesariamente expresan la de los editores. 
Mujer actual  investiga la seriedad de sus anunciantes, mas no 
es responsable por las ofertas o información que aparece en los 
anuncios. Edición mensual. Tiraje 25,000 ejemplares. Mujer Actual 
es distribuida de manera gratuita en las ciudades de Tijuana, 
Rosarito, Ensenada, y San Diego.

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en 
el Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

SAIDAMuriel Hid





SABÍAS QUE...
6 Cómo limpiar 
tus muebles de gamuza

TU PERSONA 
8 Hasta la cocina...

TU PERSONA 
10 ¿Por qué es tan 
difícil pedir perdón?

TUS HIJOS 
12 Los hijos únicos 
ante los reflectores

GASTRONOMÍA
16 “Mise en place”, Trabaje
la cocina como un chef

UNA PROBADITA
20 Una probadita 
de punto siete

MUJERES 
INSPIRANDO MUJERES
26 Emma Cruz, 
hacia nuevos horizontes

HOMBRES DESTACADOS 

28 Héctor Riveros Moreno, 
promoviendo el desarrollo 
económico de Tijuana

CASOS DE ÉXITO
30 Síntesis: 30 años de éxito

HERMOSAS, 
FAMOSAS Y SABROSAS
32 Chardonnay

CIUDAD ACTUAL 
SAN DIEGO
34 Los cruces fronterizos, lo 
que son y lo que viene

OPINIÓN RELIGIOSA 
36 La Magia Blanca, 
¿es buena? 

SOCIALES 
40 a 42

Contenido
SEPTIEMBRE 2015

NUESTRA
PORTADA
Marcela Calva

FOTOGRAFÍA León Felipe Chargoy
leonchargoy@todonimagen.com

22





Un mueble de gamuza es hermoso, cómodo, 
acogedor…pero cuando se ensucia puede 
ser difícil y costoso de limpiar. En la mayoría 
de los casos tú sola puedes limpiar tu 
gamuza. Aquí te explico como

Cómo limpiar 
tus muebles
de gamuza

POR DIOSA DOMÉSTICA

SabíasQUE...
*Experta en cuidado del hogar y la familia.

TIPS...
¿Sabes cómo dejarlo 
impecable?. Lo que 
necesitas:

PROCEDIMIENTO
1. PRIMERO HAZ UNA PRUEBA en la parte 
de abajo de un cojín o en la parte de atrás, 
que no sea visible, para asegurarte de que 
tu mueble sea lavable. En raras ocasiones el 
tinte que se utilizó despinta y no es reco-
mendable lavar. A veces sólo es cuestión de 
quitar unas cuantas manchitas.
2. ES IMPORTANTE HACERLO CON CUIDADO 
de no dañar la textura de la gamuza. ¿La cla-
ve? Suavecito y con movimientos circulares.
3. RASPA DELICADAMENTE la manchita con 
una cuchara de plástico.
4. SI CON ESO LA MANCHA NO SALE, prue-
ba con un borrador de migajón.
5. SI AÚN PERSISTE LA MANCHA, con una 
lija de agua, y despacito, este método debe 
ser en último recurso.
6. CUANDO YA SE QUITÓ LA MANCHA, 
cepilla el área con un cepillo de cerdas 
gruesas y de una vez cepilla todo el mueble, 
nunca le cae mal una cepillada y lo revive.
7. CUANDO YA SON DEMASIADAS MAN-
CHAS o muy grandes, es mejor lavar todo el 
mueble.
8. PARA ESTO SE UTILIZA UNA MEZCLA DE 
AGUA TIBIA y Vel Rosita, o en su defecto 
Woolite. Ambos son excelentes jabones para 
gamuza.
9. CON UN CEPILLO lava todo el mueble 
con movimientos circulares.
10. LUEGO CON TRAPOS LIMPIOS y húme-
dos enjuaga hasta que no quede nada de 
jabón.
11. DEJA SECAR a la sombra, con las venta-
nas abiertas y ventiladores.
12. LA GAMUZA ENDURECE muchísimo al 
secar...no te asustes, es normal.
13. YA QUE ESTÉ COMPLETAMENTE SECO, y 
no antes, cepilla todo el mueble con un ce-
pillo de cerda dura, quedará suave, limpio y 
oloroso, como nuevo.*Este método lo utilizo también para limpiar mis botas de gamuza ¡Quedan perfectas!

>> Cuchara de plástico
>> Borrador de migajón
>> Cepillo cerdas gruesas
>> Trapos limpios
>> Lija de agua
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PAREJA
Tu

POR PSIC. DANIEL VÁZQUEZ MONTAÑO

“¿ Hasta dónde po-
demos/debemos 
permitir la influencia 
de nuestra familia de 
origen (padres, her-
manos, tíos, etc) en 
los temas y decisio-

nes de nuestra propia 
familia, así como de 

nuestra relación de pareja en sí?”, “¿Qué 
es un límite sano en este tema?”. Estas son 
un par de preguntas que con cierta fre-
cuencia escucho en el consultorio.

Y son preguntas muy válidas, ya que es 
un frecuente motivo de conflicto en muchos 

matrimonios, donde uno de los dos le da 
prioridad a la opinión de los padres o de 
los hermanos propios por encima de la opi-
nión de su cónyuge, lo cual desde luego 
viene a empeorar los problemas de pareja.

LOS ESCENARIOS
Existen dos tipos de escenarios en los cua-
les puede darse un conflicto de intereses 
entre la familia de origen y nuestro cón-
yuge. El primero, es cuando se da algún 
roce entre alguno de nuestros padres, her-
manos o tíos vs. nuestra pareja, por lo que 
nos vemos obligados a tomar partido. El 
segundo, cuando hay que tomar una de-
cisión importante que concierne a nuestra 
familia (es decir, nuestro cónyuge e hijos 

propios) y alguien (o todos) de la familia 
de origen quieren influir en la toma de de-
cisiones (sea sobre la crianza de los hijos, 
las finanzas familiares, etc.).

En el primer caso, mi consejo es sen-
cillo: en medio de un conflicto entre fa-
miliares y cónyuge, más vale equivocarse 
a favor de nuestra pareja, que tener la 
razón a favor de nuestra mamá o papá o 
de quien se trate. ¿Porque? Simplemente 
porque es con tu pareja con quien vives 
y duermes, y si públicamente tu lealtad la 
colocas del otro lado, estarías incurriendo 
en un acto de deslealtad que sería muy 
difícil perdonar por parte de tu esposo(a).

La lealtad es uno de los principales pi-
lares del amor y del matrimonio. Dicha 

Hasta
LA COCINA…

Las finanzas
familiares, 
la relación 
de pareja, 
la crianza de 
los hijos, por 
poner algunos 
ejemplos, son 
temas que deben 
discutirse y decidirse 
única y exclusivamente 
entre los cónyuges



lealtad se ma-
nifiesta apo-
yando a nues-
tra pareja 

en las buenas 
y en las malas. 

Cuando tomamos 
partido en contra 

de nuestra pareja y so-
bre todo de manera pública, dicha lealtad se puede 

romper. Esto no quiere decir que en privado no puedan 
discutir aquello en lo que no estén de acuerdo. Pero ventilar 
diferencias en público, por un lado suele ser de mal gusto y 
por otro, no hace más que generar resentimiento en la relación.

En el segundo tipo de casos, toma de decisiones, las cosas 
también suelen ponerse ríspidas cuando no tenemos límites bien 
delimitados. Las finanzas familiares, la relación de pareja, la 
crianza de los hijos, por poner algunos ejemplos, son temas 
que deben discutirse y decidirse única y exclusivamente entre 
los cónyuges. Se vale solicitar opiniones de terceros, pero la 
decisión final debe tomarse en el seno del matrimonio.

¿QUÉ COMPARTIR?
Incluso en el pedir opinión puede haber problemas, ya que no 
siempre ambos están de acuerdo en compartir con otras perso-
nas ciertos temas que pueden ser sensibles para uno de los dos. 
Esto también debe platicarse y llegarse a un acuerdo sobre qué 
sí y qué no desean compartir por fuera. Algunos temas quizás sea 
mejor idea consultar con un profesional, antes que con familiares.

Cabe mencionar que si se te complica 
poner en práctica las recomendaciones 
arriba mencionadas, podría ser señal 
de que aún no has cortado el cordón 
umbilical del todo, por lo que pa-
deces una dependencia acentuada 
de tu familia de origen. Mucho cui-
dado, ya que puedes estar afectan-
do tu matrimonio.

SI TIENES
DUDAS NO DUDES 

EN ESCRIBIRME A:
PORTAL

www.elAmornoesSuficiente.com
CORREO

daniel@cosasdepareja.com
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Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©

POR BECKY KRINSKY
| RECETASPARALAVIDA.COM 

 

P edir perdón signifi-
ca admitir la culpa 
por haber lastima-
do a alguien. Ex-
presa un arrepen-
timiento “genuino” 
donde el que ha 

lastimado reconoce que ha llegado a 
lugares delicados en el corazón de otra 
persona. Pedir perdón es un acto de va-
lor y humildad, de fortaleza y sensibili-
dad, de prudencia y respeto.

 La persona que tiene o que quiere pe-
dir perdón siente un poco de orgullo y 
otro tanto de molestia, ingredientes que 
al mezclarse crean una situación incó-
moda. Es por esto que el proceso de 

pedir perdón se torna de alguna mane-
ra en una situación no muy grata, com-
plicada y dolorosa.

 Quizá un poco de vanidad o de ego, a 
lo mejor otro tanto de roblemas reales, con 
algo de falta de sensibilidad…no importa 

que tipo sea la combinación de los senti-
mientos creados, el pedir perdón se con-
vierte generalmente en una acción impor-
tante cuando existe un lazo o un interés por 
preservar la relación que se ha dañado.

Hay que aprender a pedir perdón y 
reparar las relaciones que se dañan 
cuando uno las lastima. El pedir perdón 
demuestra madurez y responsabilidad.

 Es muy importante hacer hincapié en 
que a pesar de que el pedir perdón es 
un requerimiento religioso para algunos, 
también, el aprender a pedir perdón sin-
ceramente es una acción que mejora la 
calidad de vida de la persona que pide 
perdón, además de que tiene el bono 
de reparar la relación que se dañó, me-
jora el sentir del otro y por si fuera poco, 
pedir perdón nutre y mejora la autoesti-
ma personal.

¿Por qué es 

tan difícil pedir

PERDÓN?

UNA ACCIÓN QUE LIBERA
Y FORTALECE EL CARÁCTER

Pedir perdón es 
un acto de valor 
y humildad, de 

fortaleza y sensibilidad, 
de prudencia 

y respeto



Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso escrito del editor y sin citar la fuente. 

Copyright © 2005-2014 Recetas para la vida©. Todos los Derechos Reservados

 Pedir perdón nunca 
quita, siempre da más, 
nunca esperes a que 
sea demasiado tarde 
para reparar algo que 

tú lastimaste

LA RECETA: CÓMO PEDIR PERDÓN
INGREDIENTES 
>> 1 sobre de valor para aceptar que uno 
se ha equivocado o ha dicho más de la 
cuenta.
>> 1 lata de reconocimiento, sensibilidad 
para poder ver el dolor que ha causado.
>> 2 tazas de  reflexión para evaluar el 
comportamiento propio y entender cómo 
sanar.
>> 1 cucharada de arrepentimiento, acto 
sincero de reconocer y querer reparar.
>> 2 cucharadas de prudencia, esperar el 
momento adecuado y el lugar oportuno.
>> 1 pizca de prontitud, no dejar que pase 
mucho tiempo.
 
RECOMENDACIÓN DEL CHEF: 
Pedir perdón debe de ser un 
acto sincero expresado en 
palabras, no en acciones, 
ni pensamientos. Hay que 
ser claros y tener el valor 
de aceptar el daño he-
cho, tener la fortaleza de 
hacer todo lo necesario 
para reparar el daño causa-
do y hacerlo pronto.

MODO DE PREPARACIÓN: 

1. PEDIR PERDÓN HACE A LAS PER-
SONAS SERES VALIOSAS. Otorga 

conciencia, responsabilidad, humildad, 
libertad, fortaleza y un gran sentido de 
humanidad, todos estos ingredientes 
esenciales para la creación de un carác-
ter sano, bueno y generoso.

2. PEDIR PERDÓN INVITA A SER TRA-
TADO CON MÁS RESPETO. Cuando 

uno pide perdón demuestra que es ca-
paz de aceptar sus errores y que puede 
repararlos, por lo tanto  se convierte en 
un ejemplo y en alguien digno de ser 

respetado.

3. EL PEDIR PERDÓN 
SANA A LAS PERSO-

NAS Y  AL MUNDO.  La 
paz y la tranquilidad que 
da el aceptar que uno 
se ha equivocado evita 
muchos problemas y 
mejora las relaciones 
interpersonales. Es un 

acto importante y ne-
cesario.

¡VISITA
NUESTRO
NUEVO

SITIO TE VA
A ENCANTAR!

FÁCIL, FRESCO Y COMO
SIEMPRE CON EL MEJOR

CONTENIDO PARA TI
www.recetasparalavida.com

LA RESPUESTA DEL OFENDIDO 
Una cosa más, cuando alguien pide 
perdón, debe de estar consciente que 
es la persona que ha lastimado, por lo 
tanto aunque ya esté lista (o listo) para 
pedir perdón, y lo haga, no quiere de-
cir que la persona que se siente mal 
porque la han lastimado está lista para 
perdonar, quizá ella necesita más tiem-
po para procesar lo sucedido y después 
podrá aceptar la disculpa.

 Aquí no se trata de juzgar ni de recla-
mar, el único fin de pedir una disculpa 
es el sanar y restaurar una relación que 
se lastimó.
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Tus
HIJOS

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR
 

E l orden de nacimien-
to de los padres y 
los hijos, el sexo 
del hijo y de los 
hermanos, así como 
las diferencias de 
edad entre herma-

nos, determina en gran medida ciertas 
particularidades de la personalidad y 
desarrollo psicosocial durante toda la 

vida, influyendo de manera significativa 
en las relaciones familiares, laborales, 
sociales y de pareja. En el caso parti-
cular del orden de 
nacimiento de 
los hijos, hoy 
hablaré de 
los hijos 
únicos y 
sus padres.

Los hijos únicos

ANTE LOS
REFLECTORES

Parecerán egoístas,
pero no han 
compartido nada,
ni siquiera el amor
y atención de sus 
padres con hermanos, 
por eso, fomenta 
en él considerar a 
otros, ayudar a 
otros, no juzgar ni
criticar a las personas 
ni a su forma
de hacer las cosas

MÁS 
CONSEJOS EN: 

FACEBOOK
psic.mayra.medina

PAG. WEB
www.psicofamiliaypareja.com

*La autora es Psicóloga Familiar y de Pareja.



LOS PADRES DE LOS HIJOS ÚNICOS = HU
PADRES QUE DESEARON MÁS HIJOS, PERO SÓLO TUVIERON UNO. Toda 
la energía que debió dirigirse a varios hijos, se canaliza a uno sólo. Suelen 
ponerle toda la atención, consentirlos, mimarlos o van muy lejos con tal de 
darle todas las ventajas posibles.
PADRES QUE PLANEARON SÓLO UN HIJO. Suelen dar una educación al 
HU muy estructurada, rígida la disciplina y existe una idea oculta de que el 
HU debe ser como un “adulto en pequeño”.
PADRES EN EDAD DE TREINTA O MÁS. Son padres con una vida ya figura-
da, saben lo que quieren, cómo y cuándo, y eso transmiten como fuente 
de inspiración a su HU.
PADRES CIRCUNSTANCIALES. Son aquellos que por circunstancias inespe-
radas como por ejemplo: muerte de otro hijo a temprana edad, antes o 
después del nacimiento del ahora “hijo único”, se ven siendo padres de 
uno. Ante la pérdida de un hijo, las expectativas y exigencias de estos pa-
dres recaen en el hijo que queda. Se teme por su seguridad y se le brinda 
de todo y más.

LOS HIJOS ÚNICOS Y ALGUNAS 
DE SUS CARACTERÍSTICAS
SE VUELVEN SUPERTRIUNFADORES y supermimados al mismo tiempo.
VIVEN CON EL SENTIMIENTO de ser el “centro principal”.
CUANDO SE ESPERA QUE SEAN “ADULTOS EN PEQUEÑO”, son en apa-
riencia serenos y calmados, pero de adultos pueden presentar resentimien-
tos y expresar que “no tuvieron infancia”.
LOS HU DE PADRES QUE RONDARON LOS 30´S O MÁS DE EDAD, se 
vuelven ultraperfeccionistas, pues saben cómo quieren las cosas, el pro-
blema ocurre cuando la vida (incontrolable) les muestra lo contrario y ellos 
desean con ansiedad hacerse cargo para “hacerlo bien”.
PERFECCIONISTAS, ORGANIZADOS, CRÍTICOS, conservadores, estudio-
sos… sin embargo, por fuera parece que dominan la situación, pero la 
realidad es que por dentro sienten que no están a la altura de lo que se 
espera de ellos y por eso se vuelven autoexigentes.
DIFÍCIL PARA ELLOS NEGOCIAR, compartir, disculparse y perdonarse.
DIFICULTAD PARA ACEPTAR O ENTENDER los cambios emocionales en 
otros (ejemplo: sus parejas sentimentales)
UN HU COMO PADRE, LE RESULTA DIFÍCIL SERLO, puede decidir no tener 
hijos o bien tener muchos.

RECOMENDACIONES A LOS PADRES DE HU

SI ESPERAS MUCHO DE TU HU, el esperará mucho 
de sí mismo y de la vida, nunca siendo 

suficiente, con temor de fracasar y/o defraudarte por más éxito que tenga.
Permítele a tu HU un tiempo, espacio y hora para él, dónde pueda hacer lo 
que desee sin sentir que está siendo evaluado.

AL NO TENER HERMANOS, suele llevarse bien 
con otros niños mayores o muy 

menores que él. Motívalo a fomentar estos lazos sociales.

PARECERÁN EGOÍSTAS, 
pero no han compartido nada, ni siquiera el amor y atención de sus padres 
con hermanos, por eso, fomenta en él considerar a otros, ayudar a otros, 
no juzgar ni criticar a las personas ni a su forma de hacer las cosas. De esta 
manera estarás desarrollando la tolerancia y la empatía, ayudarás a que él 
mismo no sea un duro juez, ni en su niñez ni en su vida adulta, ni con los demás 
ni con él.

CONFÍA EN TI COMO PADRE O MADRE, 
no tienes más hijos que este, 

piensa si te exiges de más en su educación y en la calidad de paternidad 
que estas ofreciendo. ¿Temes fracasar? ¿A quién crees que defraudarías? 
(momento para aplicar contigo la recomendación No. 2 de este listado: 
“Permítete un tiempo, espacio y hora para ti (…)”).
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Gastronomía

POR ANA LAURA MARTÍNEZ GARDOQUI 

A la hora de pensar los 
menús de la familia 
hay algo que es muy 
importante y que en 
las cocinas profesio-
nales llamamos “mise 
en place”. Esta pala-

bra es del argot culinario básico.
La acepción procede del francés  y 

significa “cada cosa en su lugar” y per-
fectamente bien se puede y debe apli-
car en el hogar.

La mise en place trata de tener todo lo 
necesario para cocinar y disponer de ello 
en el momento oportuno sin pérdidas de 
tiempo ni dar cabida a la improvisación.

Se debe tener preparado todo lo ne-
cesario en cuanto a ingredientes y uten-
silios antes de comenzar. 

Los chefs profesionales tienen incluso 
un guión para poder trabajar eficiente-
mente, el cual consiste en el paso a paso 
de las diferentes recetas y actividades 
hasta lograr un servicio completo bien 
estructurado y con éxito, como maestro 
de orquesta donde cada ingrediente va 
entrendo según se vaya requiriendo.

¿POR QUÉ ORGANIZARNOS? 
El organizarnos nos  facilita el trabajo. Cier-
tamente hay cosas que se tienen que hacer 
en el mismo día, pero otras se pueden pre-
parar con tiempo. Es necesario ser práctico.

“Mise en place”
TRABAJA
LA COCINA
COMO 
UN CHEF



Es muy útil planificar la semana y la correspondiente lista 
de todo lo que se pueda comprar con antelación. Los pro-
ductos de compra diaria tendrán que dejarse para el día 
que corresponda.  El uso de agenda  es imprescindible.

Optimiza el tiempo analizando las indicaciones de 
cada plato, así podrás realizar en poco tiempo un menú 
completo. Pues hay actividades que pueden hacerse si-
multáneamente, como por ejemplo lavar todas las verdu-
ras y desinfectarlas al mismo tiempo.

La eficacia en la cocina se da por una buena organi-
zación: debe considerarse el tiempo de mise en place, 
el de elaboración, el de cocción de cada ingrediente, el 
emplatado, el orden y la limpieza de la cocina, en defi-
nitiva el éxito del trabajo culinario está garantizado si se 
ve como un proceso paso a paso.

LA HORA DE LA COMPRA
¿Es mejor comprar en el mercado o en el supermercado? 
Ambos tienen sus detractores y sus defensores, así como 
sus ventajas e independientes. 

En el mercado existe la 
posibilidad de conocer muy 
de cerca a los vendedores, 
con todo lo que ello tiene de 
trato directo y de confian-
za. Conocer al carnicero o 
al pescadero directamente 
es algo que valoran muchos 
usuarios. Cuando compres 
productos cárnicos o del 
mar, aproveche la experien-
cia de estos profesionales 
para que se los preparen 
y realicen las operaciones 
más pesadas: desescamar, 
desespinar, deshuesar, va-
ciar, cortar, etc. También te 
aconsejarán acerca del cor-
te de carne más adecuado, 
o del tipo de pescado más 
apropiado para una receta 
determinada. 

Por su parte, el supermerca-
do muchas veces cuenta con 
precios muy interesantes, al 

tratarse de cadenas que distribuyen productos para miles 
de usuarios potenciales. No olvides que tienes la opción 
de hacer la compra por Internet. Muchos supermercados 
han habilitado esta opción, lo 
cual ayuda a realizar una com-
pra lógica, sobre todo en lo 
referente a los productos 
para la despensa. 

Al final, lo mejor es 
poder contar con am-
bas opciones, e ir com-
prando en cada uno 
de estos dos espacios 
lo que más nos guste o 
se ajuste a nuestras posi-
bilidades. 

El organizarnos 
nos  facilita 
el trabajo. 

Ciertamente 
hay cosas 

que se tienen 
que hacer 

en el mismo 
día, pero 

otras se pueden 
preparar 

con tiempo

CONTACTO 
FACEBOOK

/culinaryartschooltj
TWITTER /@culinarytj 

INSTAGRAM /culinaryartschool 
PÁGINA WEB

www.culinaryartschool.edu.mx 
CORREO

contacto@culinaryartschool.edu.mx 
TELÉFONOS

(664) 621-00-83
622-90-34
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¿Se puede

algo como el 

?

www.CertifiedAngusBeef.com

Ciertamente creemos que sí. Porque el    
orgullo es lo que nos impulsa para asegurar 

que cada corte de la marca Certified 
Angus Beef ® cumpla con 10 rigurosos 

estándares para una jugosidad 
increíble, suavidad sin igual y sabor 

excepcional. Estándares más 
selectivos que para USDA Choice 

y Prime. No todos los cortes 
de res pueden ser de la marca 

Certified Angus Beef ® y esa es 
la manera que debe ser. 
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MESA
La Buena

POR BRENDA COLÓN NAVAR

J usto en el corazón de Real del Mar y con una vista sencillamente 
espectacular se encuentra “Hacienda del Real”, un restaurante 
que no solamente cautiva a la vista, sino a todos los sentidos.

El chef Marco Aurelio Hernández ha logrado una combina-
ción única que ofrece a los comensales lo mejor de productos 
de la localidad, platillos con un sabor únicos, a lo que él llama 
“cocina de ensamble”.

¿QUÉ DISTINGUE A LA PROPUESTA 
GASTRONÓMICA DE HACIENDA DEL REAL? 
 “El lugar donde estamos ubicados geográficamente es privilegiado”, nos 
responde el chef. “Nuestra terraza cuenta con vista al mar, tenemos una 
cocina que es muy buena, tenemos una zona con un mercado libre justo en 
medio de Rosarito y Playas de Tijuana, donde habitan casi 2 mil familias, 
a la que ofrecemos diversas opciones culinarias”.

El Salmón Hacienda, los Tacos de Salmón al Pastor, el Cebiche Peruano son parte 
de los platillos que el chef recomienda, no podemos dejar de lado el delicioso “Sal-
món Peregrino”, un salmón en costra de nuez montado sobre una cama de pasta en 
una salsa de vino blanco con manzana verde y reducción de ajo y cebolla.  

Además durante este mes patrio, Hacienda del Real ofrecerá una nueva interpre-
tación de platillos típicos mexicanos como el mole, los chiles en nogada y más, 
por lo que no podemos faltar a las noches mexicanas que estarán organizando.

UN CAMBIO EN EL HORIZONTE
Si bien “Hacienda del Real” se ha consolidado en el paladar de muchos, la labor no 
termina ahí. Marco Aurelio Hernández reveló que próximamente podremos disfrutar 
de nuevos platillos y una renovación en el recinto, lo que le dará un nuevo aire para 
quienes le visiten por primera vez, parte de ello será el servicio de brunch dominical.

EVENTOS ESPECIALES 
El segundo piso cuenta con un espacio cubierto y con terraza, este espa-
cio se emplea como parte del restaurant y en la celebración de eventos 
especiales como bodas, despedidas de soltera, baby showers, primeras 
comuniones y más. La capacidad es de hasta 200 personas. 

Hacienda del Real
COCINA DE ENSAMBLE
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Calva
MARCELA

SINÓNIMO DE 
CREATIVIDAD, 
ELEGANCIA Y 
BUEN GUSTO

DEL MESMujer



POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFIA LEÓN FELIPE CHARGOY

“ Lo más importante es ver un cliente
satisfecho. Todos los clientes que
han estado aquí están contentos,

y regresan y regresan, y les damos
servicio y apoyo para hacer

de su meta, nuestra meta

M arcela Cal-
va es una 
mujer sen-
cilla pero 
con mucho 
porte. Fina, 
e legante, 

impecable; de una sola pieza. Eso es 
lo que refleja.  

Cuando uno la conoce y se detiene un 
poco a escucharla y observarla: su tono de 
voz, su forma de mover las manos, sus gestos, 
su estilo al arreglarse, su cabello, su atuendo, 
nos percatamos de la perfecta armonía que 
proyecta. Y entonces comprendemos porque 
su vida desde siempre, ha estado estrecha-
mente ligada aunque en diferentes ramos, al 
arte, al diseño, a la moda.

UN DON CON 
EL QUE SE NACE
Marcela Calva se ha preparado incan-
sablemente en literatura, arte, diseño 
de modas, y lo sigue haciendo para 
conocer las tendencias europeas y es-
tadounidenses en lo que respecta a su 
negocio, pero ese “feeling”, esa sensi-
bilidad, ese buen gusto: con ese nació 
indiscutiblemente. 

“A veces uno nace con dones y con-
sidero que a mi se me dio la bendición 
de ser creativa, de tener esa sensibili-
dad especial en lo que respecta al área 
visual. Se me da mucho con los colores 
por ejemplo. Puedo pintar algo de forma 
lírica, me sé expresar con las manuali-
dades. Además, siempre he tenido una 

inteligencia del espacio. Cuando entro 
a un lugar ¡yo lo siento!, y puedo decir 
qué es lo que se necesita hacer para 
iluminarlo”, nos comparte Marcela. 

LA CREACIÓN DE UNA 
TIJUANENSE PARA EL MUNDO
Pero a esta mujer de gran fortaleza, per-
sonalidad que se desprende desde el 
momento mismo en que pronunciamos 
su nombre (cumpliendo a cabalidad así 
con lo que dicen expertos de que el nom-
bre nos define) no sólo nació con esa 
facilidad de combinar colores, texturas, y 
tendencias, sino que pareciera también 
haber nacido para ser empresaria, pen-
sar en grande y traspasar fronteras. 

“Desde muy joven me gustaron los ne-
gocios y desde muy joven vendía. 

Creaba un diseño conforme a lo que se 
estaba usando, y los vendía a las bouti-
ques de Tijuana. Un día fui a Los Ángeles 
con unas amigas, y ¡no se me olvida!, 
vendimos todos los diseños que tardé un 
mes en fabricar, en tan sólo una semana”. 

En dos meses, Marcela Calva ya 
había puesto una maquiladora. Tenía 
escasos 25 años y ya exportaba sus 
diseños a las ciudades más importantes 
y cosmopolitas de los Estados Unidos: 
Nueva York, Miami, Atlanta, Chicago y 
Los Ángeles. Diseños que también se lu-
cían en la revista Vogue. La creación de 
una tijuanense para el mundo. Luego de 
largo camino recorrido en esta industria, 
se fue al ramo de bienes raíces, para 
posteriormente dar un giro al ramo del 

interiorismo. Nunca dejó de estar activa 
y ser emprendedora, esto a la par de 
un matrimonio y de ser madre de dos 
hermosos hijos que hoy le dan la alegría 
de ser profesionistas. Uno chef, la otra 
comunicóloga, sus adorados: Fernando 
y Marcela. 

MANIFIESTO DESIGN CENTER
“¿Cómo es que decides cambiar de giro?”, 
le pregunto. “Platícame por favor cómo es 
que surge “Manifiesto Design Center”.

Marcela responde:
“Manifiesto surge a partir de tener 

mucha fe en que los Baja Californianos 
tuviéramos una tienda de nivel interna-
cional. No porque tengamos a San Die-
go a un lado pensemos que cruzando 
la línea podemos tener mejores opcio-
nes, sino que como tijuanense que soy 
(y con orgullo lo digo) podemos aquí 
tener opciones y propuestas más creati-
vas y mejores, a iguales o mejores pre-
cios que en Estados Unidos, para que 
los ambientes de casa, de oficina, del 
día a día de vivencia, sean los sueños 
y ambientes que nos dicten el día. Que 
nuestro ambiente sea bonito”. 

“Yo parto de que si tu estás a gusto y 
cómodo en tu casa, en tu oficina, lugar 
donde trabajamos 7 u 8 horas al día, 
eso refleja una parte de ti y no se tiene 
que gastar mucho para tener un ambien-
te bonito. Se trata de proyectarte a ti 
mismo. Y eso quise que lo tuviéramos 
la gente que vivimos en Tijuana, ya era 
algo indispensable”.
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DEL MESMujer
EL ESPACIO IDEAL CREADO POR LOS EXPERTOS
En “Manifiesto Design Center” que por cierto, está siendo remo-
delado y ampliado se logra con maestría, fusionar el arte con el 
negocio, ofreciendo un estilo clásico contemporáneo.

“Somos pocas las personas que podamos lograr un estilo ecléc-
tico bien balanceado. no sólo se trata de mezclar un estilo con 
otro”, nos comenta Marcela.

En este negocio ubicado en el Blvd. Aguacaliente, justo frente 
al antiguo toreo de Tijuana, se encuentra prácticamente de todo.

Desde muebles como sillones, sillas, camas, mesas de centro, 
tocadores entre otros, hasta tapetes, tapices, cortinas, lámparas, 
accesorios, centros de mesa, cojines, cuadros, espejos, todo lo 
referente a decoración de muros. Además, próximamente en octu-
bre,  ampliarán el departamento de colchas y cortinas decorativas. 

Lo mejor, es que hay un acompañamiento de parte de Marcela 
y su equipo de trabajo con el cliente, en el que les dan una ase-
soría profesional y personalizada para que la decoración de ya 
sea un complejo residencial o una oficina, esté de acuerdo a lo 
que el cliente quiera proyectar para su negocio o su hogar. 

“Le ofrecemos calidad con un excelente gusto. Le ofrecemos un 
mueble que va a durarle por muchos años, y le damos asesoría 
para que el mueble que pongan en su casa u oficina, sea el ideal 
para el espacio que se está buscando decorar”, comenta Marcela.

Es tal el éxito de este negocio, que gente de San Diego viene a 
Tijuana y contrata sus servicios. 

“Es gente que sabe lo que ofrecemos y el gusto que tenemos y 
que proyectemos. Son  

Residencias completas en las que hacemos propuestas y las 
decoramos”, nos dice gustosa Marcela que deja entrever en su 
manera de expresarse, la pasión que tiene por lo que hace. 

 
MUJER EMPRESARIA, MADRE, Y ESPOSA
¿Cuál es la clave del éxito de Marcela Calva? ¿Qué es lo 
que como mujeres, como lectoras, como personas en general 
podemos aprender de la vida de esta mujer? Marcela nos 
confiesa que fácil no ha sido, como el hecho de tener que se-
guir adelante sin su madre que se le adelantó en el camino. 

“He trabajado mucho por ser una persona de bien. Quiero 
que cuando me vaya de este mundo, no sólo sea recordada 
como una mujer que pasó por la vida, sino una que dio tra-
bajo, y que ayudó a las personas a su alrededor”, nos dice 
esta mujer que a pesar de que su trabajo se enfoca en lo 
externo, en la imagen que se proyecta, ahora en un espacio, 
no es para nada superficial. 

Marcela es una persona honesta, trabajadora y de fe, además de 
que valora a sus seres queridos: A sus hijos, a su padre, a sus tres her-
manas, y por supuesto a su esposo Lic. Gabriel Cuervo con quien aca-
ba de contraer matrimonio, quien supo ganarse su corazón y hoy por 
hoy representa un pilar para ella, brindándole un apoyo incondicional  
y siendo sin lugar a dudas: el amor de su vida. 

Y me quedo con el consejo que Marcela nos 
da al concluir esta charla, que pudiéramos 
decir, es la clave de su éxito como mujer.

“Que lo que cada quien decida-
mos hacer en la vida: ser amas de 
casa, empresarias, lo que sea, que 
lo hagamos con pasión, con ganas 
y con mucho amor”. 

MANIFIESTO
DESIGN CENTER

PORTAL
www.manifiestodesigncenter.com

CITAS
686 54 05 y 6865171
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INSPIRANDO MUJERES
Mujeres

C uando conocimos a 
Emma Cruz, nos encon-
trábamos trabajando 
en un par de piezas 
sobre HUB STN, la an-
tigua terminal turística 
de la ciudad que hoy 

en día alberga nuevas empresas y que 
se había convertido en un punto de refe-
rencia para el ecosistema emprendedor 
a lo largo de Baja California y Califor-
nia, y el proyecto de Bordofarms, aquél 
que trabajara en favor de apoyar a los 
deportados que habitaban en el canal 
del Río Tijuana.  Hoy lidera la comuni-
dad de Global Shapers en Tijuana, una 
plataforma del Foro Económico Mundial, 
que se enfoca en reunir a un grupo de 
jóvenes líderes de la ciudad para desa-
rrollar proyectos productivos en beneficio 
de Tijuana.

A simple vista Emma es una mujer muy 
ocupada, así como un día puede estar 
en su oficina vinculando proyectos con 
capital, también puede estar dando pláti-
cas promoviendo las ventajas de Tijuana 
como un lugar para emprender e invertir 
y más, ella es parte de la nueva genera-
ción de jóvenes que están descubriendo 
nuevos horizontes para mejorar la ima-
gen de la ciudad mediante actividades 
que impactan a la sociedad de una 
manera positiva, por lo que decidimos 
presentarte su historia en Mujer Actual.

LA LLEGADA AL ENTORNO 
EMPRENDEDOR
Con tan sólo 26 años de edad, Emma 
Cruz ya es Directora Regional del Noroes-
te de Angel Ventures México y Curadora 
de “Global Shapers” en Tijuana “Sabía 
que quería lograr un cambio, aunque nun-

ca planeé enfocarme en el área del em-
prendimiento, mucho menos a través de la 
industria de Venture Capital, es algo que 
me entusiasma mucho, estudié Negocios 
Internacionales en UABC y tengo que con-
fesarte que en aquel punto, tenía mucha 
incertidumbre de mi carrera profesional, 
pero pensé que estudiar Negocios me 
daría bases sólidas para cualquier ámbito 
en el que quisiera enfocarme”. De cierta 
manera todas las actividades que Emma 
realizó en aquel entonces le prepararon 
para su puesto actual, particularmente su 
estancia en el proyecto de Tijuana Innova-
dora, mismo que le conectó con el equipo 
de Angel Ventures.

“Siempre hay que hablar con la ver-
dad”, comenta Emma sobre el momento 
en que recibió la invitación a ser parte de 
Angel Ventures. En un principio se trató 
sobre el puesto de Relaciones Públicas y 
ella fue honesta en decir que no conocía 
sobre el tema. Ronda de inversión, “term 
sheet”, “due diligence” eran términos que 
desconocía, pero le gustaban los retos, 
aprender cosas nuevas y así fue. A po-

cos meses de estar aprendiendo sobre el 
puesto y ejerciéndolo, Emma desarrolló 
una revista para emprendedores e inver-
sionistas, empleando una base de datos 
de más de 20 mil contactos de Angel 
Ventures que se encontraban en distintos 
puntos de Latinoamérica.

Hace poco más del año, Emma asumió 
la dirección de la oficina del noroeste de 
Angel Ventures México, una experiencia 
única ya que unía intereses de Tijuana y 
San Diego, convirtiéndole en la única rama 
de Angel Ventures de índole binacional.

CON LA BANDERA 
DE TIJUANA EN ALTO
Si bien Emma llegó a Tijuana a los 10 
años, considera esta frontera como su ho-
gar. “Cuando salgo de la ciudad, digo 
que soy de Tijuana” nos platica mientras 
describe su amor por todo lo que ocurre 
aquí, experiencia que le valió una nue-
va amiga, una reportera argentina que 
publicó 2 artículos sobre la ciudad en 
revistas reconocidas internacionalmente, 
después de que Emma, justo 5 minutos 
después de conocerla en el aeropuerto 
camino a Tijuana le propusiera organi-
zar un “tour” para enseñarle lo que está 
pasando en la ciudad. “Me entusiasma 
compartir las cosas buenas de la ciudad, 
un lugar con una personalidad única, la-
tente e impredecible”. 

“Tijuana no es una ciudad, Tijuana es 
la gente, es la comida, son las experien-
cias, es la combinación de culturas, es 
un punto clave para el desarrollo de la re-
gión, del país y del mundo” comenta con 
entusiasmo.  Emma señaló que Tijuana 
no tenía por qué ocultar sus deficiencias, 
que lo mejor era hablar de ello y buscar 
proyectos que pudieran solucionarlas. 

Emma Cruz
HACIA NUEVOS HORIZONTES

“ …entonces 
aprende de tus 

errores, agradece 
tus éxitos y 

enfócate en lo que 
quieras lograr…

POR BRENDA COLÓN NAVAR | FOTOGRAFIA PENNY DIZ



COMBINANDO LOS ASPECTOS 
PERSONALES Y LABORALES 
Este viaje ha sido un gran periodo de au-
todescubrimiento para Emma. “Aunque no 
me considero “workaholic”, me gusta mu-
cho trabajar …aprendí más el primer mes 
de trabajo que a lo largo de toda la carrera 
universitaria, no de fórmulas, pero de gus-
tos, de en qué soy buena, qué es lo que 
me gusta hacer, qué me gustaría cambiar, 
qué quiero generar, estas cosas que gene-
ran un impacto en la gente que te rodea 
y en tu ciudad”, nos detalla. “¿Qué mejor 
que rodearte de personas que te inspiran o 
que admiras?, La gente se preocupa mucho 
por las relaciones, por ver en qué nos va a 
beneficiar y creo que es al revés, debemos 
cuestionarnos qué es lo que le podemos 
brindar a esas personas y al mundo”, agre-
ga mientras su teléfono vibra por la llegada 
de algunos mensajes.

“¿Cómo ve tu familia, tus amigos este estilo 
de vida que rompe el esquema al que esta-
mos acostumbrados?” le cuestiono. Emma 
suspira y responde “Bien, aunque muchas ve-
ces no entienden en qué proyecto nuevo estoy 
trabajando o en que locura estoy involucrada, 
siempre he tenido todo el apoyo de mi familia 
y amigos, que aunque no todos están en Tijua-
na, es muy padre ver como estando tan lejos, 
siempre estamos en constante comunicación y 
alimentando la amistad”.

“¿Arrepentirse de tus acciones? ¡Nunca! 
Arrepiéntete de lo que nunca te atreviste a 
hacer” comenta con una gran sonrisa. Emma 
es de la idea de aprovechar las oportunida-
des que llegan, enfocarse en lo que realmen-
te nos gusta hacer, hacer lo que tengamos 
en mente y cumplir nuestras metas dejando el 
miedo de lado. “Si no te hubieras caído, si 
no hubieras cometido ese error, si no hubie-
ras estudiado esa carrera, si no hubieras per-
dido ese vuelo, no serías quien eres hoy. Tu 
pasado es lo que te hace entonces, aprende 
de tus errores, agradece tus éxitos y enfócate 
en lo que quieras lograr”, enfatiza.

“ ¿Arrepentirse 
de tus acciones? 

¡Nunca! 
Arrepiéntete de 
lo que nunca te 
atreviste a hacer



DESTACADOS
Hombres
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I ncentivar la inversión en el 
Municipio, fortaleciendo las 
oportunidades de empleo y 
desarrollo integral de sus ha-
bitantes así como contribuir 
con propuestas actuales que 
permitan  facilitar los proce-

dimientos y trámites que afectan al sector 
económico dentro de un  marco legal per-
manente, es el principal objetivo de C.P.C. 
Héctor Riveros Moreno, regidor, Presidente 
de la Comisión de Desarrollo Económico 
del XXI Ayuntamiento de Tijuana.

Impulsar la economía para contrarrestar 
las consecuencias de los efectos económi-
cos generadas por las reformas fiscales y 
la homologación del IVA en 2014  con ac-
ciones como establecer una sinergia entre 
gobiernos y organismos empresariales de 
ambas californias para promover nuestro Es-
tado particularmente a Tijuana, en  Estados 
Unidos, con el propósito de que en conjunto 
se promueva a la Mega Región Cali-Baja 
es una de las principales gestiones que pro-
mueve la comisión de desarrollo económico 
y su Presidente Héctor Riveros.

ACTUALIZANDO REGLAMEN-
TOS QUE IMPULSAN EL DESA-
RROLLO DE LA CIUDAD
Tijuana tiene más de 90 reglamentos de 
los cuales más del 60% afecta al desa-
rrollo económico, mismos que no se han 
actualizado en casi 60 años, es una ar-
dua tarea que al ser atendido dará como 
resultado un avance en beneficio de todos, 
en lo que va de esta administración mu-
nicipal  he impulsado la modificación de 
12 reglamentos  y se está trabajando en  
los demás; el de mayor realce es el que 

dará certeza jurídica a nuevo giro deno-
minado “Food Trucks”, Para ello se busca 
actualizar y adecuar el reglamento de esta 
actividad económica, de tal manera que 
se contemple la regulación de los “Food 
Trucks” como el uso de espacios, permisos 
y las medidas de seguridad para garanti-
zar la integridad de los comensales.

“LA PROMOCIÓN BINACIO-
NAL ES UNA NECESIDAD”

En la actualidad uno de los proyectos 
más importantes en los cuales se colabora 
binacionalmente es en el cruce peatonal 
de la Garita de San Ysidro, donde partici-
pan autoridades de ambas fronteras aten-
diendo la necesidad de una entrada más 
eficiente y evitar las demoras para cruzar, 
mismos que llegan a representar pérdidas 
de hasta 6 millones de dólares.

“California se ha centrado en desarrollar el 
ecoturismo, una industria que basado en re-
sultados de un estudio se identificó como una 
área fuerte para detonar, y en la que Tijuana 
puede participar debido a las litorales que se 
comparte. Es esta una oportunidad de  pro-
mover las fortalezas de la región y generar las 
condiciones adecuadas a las inversiones”.

¿CÓMO ESTIMULAR EL 
DESARROLLO ECONÓMICO 
EN UNA CIUDAD TAN 
VERSÁTIL COMO TIJUANA?
Planeando con estrategias a corto, mediano 
y largo plazo, además de establecer proce-
dimientos lo más permanentemente posible 
para darle continuidad sin importar el térmi-
no de una administración, ejemplo de ello 
son los “Fondos Tijuana” que tienen como 
objeto otorgar apoyos directos a través de 
crédito y subsidios económicos para las 
personas físicas y morales que promuevan 
y fomenten el desarrollo económico en la 
ciudad, a través de apoyar el crecimiento 
de las micros y pequeñas empresas, promo-
ver y fomentar el emprendimiento de nue-
vas empresas y negocios que fortalezcan el 
mercado interno del Municipio, fomentar la 
innovación de la ciencia y la tecnología en 
empresas y proyectos que agreguen valor 
a la economía local y apoyar los proyectos 
e iniciativas de organismos y cámaras em-
presariales que abonen en los esfuerzos por 
promover el desarrollo económico logrando 
así impulsar la realización de proyectos, 
esfuerzos e iniciativas particulares, grupales 
o institucionales que impulsen el desarrollo 
económico de Tijuana.

AUTOEMPLEO A 
EMPRENDEDORES  Y APOYO 
A PEQUEÑOS NEGOCIOS
Más del 60% de quienes se han bene-
ficiado con un crédito para autoempleo 
son mujeres.

Fondos Tijuana ha venido a favorecer 
y fomentar  el autoempleo en más de tre-
cientas personas en 2015 que son el sos-
tén del hogar para que realicen o deseen 

Héctor Riveros
PROMOVER EL DERSARROLLO ECONÓMICO ABRE 
EL ABANICO DE OPORTUNIDADES PARA TODOS

POR KARLA V. RENTERÍA A. | FOTOGRAFIA GARAGE PHOTO STUDIO

“Actualizar 
reglamentos a las 
necesidades de 

Tijuana es sinónimo 
de avance
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realizar actividades productivas que ayu-
den al sostenimiento personal o familiar, 
otorgándoles un crédito como apoyo por 
hasta 10 mil pesos, de igual forma al pe-
queño negocio que cuente con al menos 
un año de antigüedad y  requieran apoyo 
para el sostenimiento y/o crecimiento del 
negocio se le ofrece un apoyo de hasta 
30 mil pesos en una línea de crédito con 
un bajo porcentaje de interés del 6%.

El Fideicomiso Fondos Tijuana también 
convoca a organismos empresariales, institu-
ciones y asociaciones sin fines de lucro que 
requieran apoyos para la realización de pro-
yectos, programas y eventos que promuevan 
e impulsen la competitividad de Tijuana.

LA CLAVE DEL 
ÉXITO ES EL TRABAJO 
EN CONJUNTO
Las alianzas son elementos fundamen-
tales hacen que el trabajo en conjunto sea 
menos complejo, por ello en la comisión de 
desarrollo económico que presido nos hemos 
dado a la tarea de trabajar de manera con-
junta con organismos empresariales de las dos 
californias buscando esa alianza de unidad 
de proyectos, para que gobiernos y organis-
mos empresariales trabajen bajo un mismo eje 
que permita vender las bondades de ambas 
californias y detonar más la economía con la 
activación de novedosas formas de comercio 
y turismo que generen miles de empleo.

LA SENSIBILIDAD DEL 
PARTIDO  DE BAJA 
CALIFORNIA: INCLUYENTE, 
ABIERTO Y TRANSPARENTE
El regidor Riveros Moreno es Presidente 
Estatal del Partido de Baja California 
(PBC), el cual se identifica con la ciuda-
danía comprometida con la democracia 
y basa su identidad en ser un partido 
regional que promueve las condiciones 
adecuadas para el desarrollo integral de 
la sociedad bajacaliforniana.

Tiene claro que lo que diferencia al PBC de 
otros partidos es que es el partido de casa y 
tiene un origen, que parte de los valores ciuda-
danos siendo un rescate de espacio de parti-
cipación y decisión para la sociedad civil y 
ser una continuación de la lucha tenaz a favor 
del federalismo, “Somos una organización Po-
lítica de ciudadanos del Estado de Baja Ca-
lifornia preocupados e Interesados en que la 
vida social de la entidad se rija cada vez más 
por principios de sana convivencia e intensa y 
decidida participación pública”.

SU TRAYECTORIA
Héctor Riveros Moreno además de ser 
un padre afectuoso  de dos mujeres y un 
varón, nacer en Tijuana, ser contador de 
profesión, catedrático universitario y estar 
casado con María Teresa Vázquez, Se 
ha desempeñado profesionalmente en el 
desarrollo de  empresas de éxito; dentro 
de los cuales destacan las áreas de cons-
trucción, centros hoteleros, gasolineras, 

asesoría fiscal y contable 
así como servicios de re-

cursos humanos. Fue 
Presidente y es miem-
bro del Colegio de 
contadores Públicos 
de Baja California 
y fue Consejero de 
la Confederación de 

Cámaras Nacionales 
de Comercio del País.

EN BREVE...
>> LIBRO FAVORITO: El Quijote
>> MÚSICA QUE ESCUCHA: de los 80’ s
>> FRASE QUE LO DEFINE: “El respeto al 
derecho ajeno es la paz”
>> HOBBIE QUE DISFRUTA: Crosfit
>> COMIDA O PLATILLO PREFERIDO: 
Camarones como sean
>> ARTICULO INDISPENSABLE: Anteojos
>> EQUIPO DEPORTIVO QUE ADMIRA: 
Toros , Xolos, Zonkeys, Chargers y Padres 
de San Diego 
>> FAMILIA SINÓNIMO DE: Mi vida

AUTOEMPLEO
A 

EMPRENDEDORES 
Y APOYO A PEQUEÑOS 

NEGOCIOS
Más del 60% de quienes

se han beneficiado con un 
crédito para autoempleo 

son MUJERES.
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DE ÉXITO
Casos

POR BRENDA COLÓN NAVAR 

E ste mes de septiem-
bre tiene un signifi-
cado especial para 
el equipo de Síntesis, 
quien en este 2015 
celebrará 30 años 
de escribir una histo-

ria de mucho esfuerzo y grandes éxitos, 
sumando nuevos capítulos día a día.

¿Cómo un equipo creció al grado de con-
vertirse en uno de los medios más importantes 
en la región? La Licenciada Carolina Auba-
nel Riedel, Directora General de la empresa 
comparte los detalles con Mujer Actual. 

DE UN NOTICIERO A 
UN CANAL, INDEPENDIENTES 
Y REGIONALES
“Síntesis tiene una historia llena de adversi-
dades pero también es una historia llena de 
éxito sobre todo porque empezamos como 
un noticiero independiente, todos los días en 
canal 33… posteriormente nos fuimos a ra-
dio, a lo que ahora es EXA FM, nos ayudó 
Tomás Perrín y Carlos Madrazo, no quería-
mos que el equipo se desintegrara porque 
los jóvenes que estaban egresando o aun es-
tudiando en la Universidad Iberoamericana 

donde estaba la carrera de Comunicación 
estaban aquí, además de los que iniciamos 
que veníamos de la Ibero de México y del 
ITESO de Guadalajara, hoy tenemos de 
todas las universidades, hay productores, 
administradores, mercadólogos, es un equi-
po heterogéneo enfocado a una televisora 
independiente”, detalló la directora.

Después de estar en radio, el equipo 
de Síntesis se alió con TV Azteca, fue-
ron más de 9 años de estar como socios 
operadores con instalaciones propias. En 
ese entonces se producía el programa 
de “Hola Californias” y tres noticieros, 
además se transmitían los juegos de los 
Padres de San Diego en vivo. 

Para el equipo, terminar la relación con la 
televisora fue uno de los retos más difíciles de 
superar. “Nos quedamos solos, incluso ellos 
querían venirse al edificio de Síntesis con el 
mismo personal, yo no acepté que se queda-
ran aquí y se quedaron algunos conmigo.Fini-
quité a 100 personas entre nuestro equipo de 
Tijuana, Ensenada y Mexicali y la verdad me 
quedé entre estos muros pensando qué hacer. 
Los empresarios, los que se basan solo en la 
lógica me decían que rentara el espacio pero 
mis compañeros más cercanos y pensando 

SÍNTESIS:
30 AÑOS DE ÉXITO

“ Nosotros tenemos 
como único jefe al 
teleauditorio y al 
usuario de nuestra 
plataforma virtual

CAROLINA AUBANEL
DIRECTORA GENERAL DE SÍNTESIS
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igual que ellos, decidimos que no y que po-
díamos hacer una televisión independiente y 
regional. Teníamos y tenemos toda la pasión 
para hacerlo, la academia, la pasión por el 
periodismo, la pasión por la producción televi-
siva…como seis personas se quedaron conmi-
go para proyectar y diseñar el nuevo canal de 
televisión en Baja California” agregó.

CREANDO UNA IDENTIDAD 
Síntesis se ha caracterizado por siempre 
estar a la vanguardia, una programación 
variada y apropiada para quienes habi-
tan en la región, ¿cómo crear una oferta 
distinta a las televisoras nacionales? 

“Todos tenemos un gran arraigo en Baja 
California y queríamos escribir nuestra pro-
pia historia en televisión no solo en noticie-
ros, hoy contamos con programas como 
“Sabores de la Baja”, “A tu salud”, “Hola 
Californias”, nosotros tenemos como único 
jefe al teleauditorio y al usuario de nuestra 
plataforma virtual, ellos nos indican lo que 
necesitan, lo que demandan, lo que quie-
ren hacer y no es fácil, somos solamente 
unos intérpretes, les digo a mis compañeros 
que lo más fácil es ser espejo, tratar de re-
flejar lo que ellos quieren y cómo vivimos, 
cómo somos y hacia donde vamos, nuestra 
problemática, elaboramos programas muy 
positivos y muy críticos, hacemos muchos 
señalamientos, nuestro principal enfoque es 
la sociedad de Baja California, lo que pa-
decemos, las leyes que nos afectan, los sis-
temas, el centralismo que nos asfixia, el que 
no nos entienden, creemos firmemente en el 
fortalecimiento de las instituciones, aquí no 
hay línea, hay principios como el no afec-
tar a la familia, hacemos señalamientos con 
fuentes, si no, no lo decimos, somos muy 
respetuosos porque también a través del pe-
riodismo se puede dañar y destruir. Es contri-
buir, trabajar con no para el gobierno, con 
las instituciones, con organismos, colegios, 
cámaras…ese es nuestro leitmotiv”, agregó 
la Licenciada Aubanel Riedel. 

LA IMPORTANCIA 
DE LA CREDIBILIDAD 
Un medio sin credibilidad no tiene razón 
de ser y es por ello que Síntesis cuida 
la que han construído a lo largo de 30 
años como un tesoro.

“En 1985 no había noticieros locales, 
el admirable señor Valdivia no contaba 
con las herramientas suficientes y tenía 
que leer los periódicos para dar las no-
ticias por lo que las fuentes eran o del 
centro del país o de San Diego, entonces 
nosotros empezamos a tener éxito, audi-

torio,  e apostamos a cable, buscamos 
más carreteras, ahora contamos con tec-
nología HD, televisión por demanda en 
nuestra plataforma en vivo, nos ven des-
de otras ciudades de México y del mun-
do, nuestra necesidad es la cobertura y 
la mayor parte de nuestra programación 
es hecha en Baja California.

Siempre se busca algo diferente y gra-
cias a su constancia y calidad, Síntesis ha 
recibido la confianza de instituciones ex-
tranjeras como los equipos deportivos de 
San Diego, grandes empresas como Dis-
ney y eventos de talla internacional como 
el San Diego Comic Con International.

INCORPORANDO 
NUEVAS TECNOLOGÍAS
Sitio de internet  y redes sociales son herra-
mientas que hoy en día no pueden estar 
fuera del esquema de un medio de informa-
ción. Síntesis está consciente de ello y por 
tal motivo han crecido con un equipo mul-
tidisciplinario que abarca todas las áreas. 

Parte de la estrategia es que constan-
temente contratan nuevos elementos, 
quienes ya vienen con la mentalidad de 
trabajar con estas nuevas herramientas. 
A la par, el equipo de Síntesis continúa 

realizando investigación en calle, lo que 
conserva el estilo el periodismo tradicio-
nal y le convierte en un ente vivo y al día. 

“Yo siempre he pensado que yo no ten-
go la verdad, que debo de rodearme de 
gente más inteligente que yo, más exper-
ta, más especializada y que esa es una 
de las fortalezas de Síntesis, conozco mis 
debilidades y defectos y trato de suplirlos 
con gente que tiene esas fortalezas”, des-
tacó Carolina Aubanel. 

Un contagio de entusiasmo y pasión 
es otra de las claves del éxito de Sínte-
sis. “Una orquesta de grandes talentos” 
es como Carolina Aubanel describe a su 
equipo. Sin duda alguna, Síntesis se ha en-
cargado de darle el lugar que merece a la 
región, destacando sus mejores atributos y 
mostrándolos a México y el mundo.

30 AÑOS, MÁS POR HACER 
Y MÁS POR EXPLORAR
“Nunca paramos, tenemos nuevos sets, 
estamos cocinando nuevos programas , 
y estamos por ir a una señal de San Die-
go”, comenta la Lic. Aubanel sobre los 
proyectos que vienen para Síntesis. 

“Gracias, porque aquí ha sido un semille-
ro de gente muy valiosa, muchos se han ido 
con un abrazo de mi parte y ellos a mi, quie-
nes se han  ido lo han hecho con una escue-
la de trabajo, son grandes talentos y exito-
sos, es difícil esta vocación y yo solamente 
les doy las gracias desde lo más profundo 
de mi corazón y con toda sinceridad”, co-
mentó Carolina sobre quienes han formado 
parte del equipo de Síntesis y han ido por 
nuevas oportunidades fuera de la empresa. 
Agregó que nada del éxito que hoy Sínte-
sis disfruta sería posible sin el apoyo y la 
pasión de su equipo, parte fundamental del 
rompecabezas que ha consolidado a Sínte-
sis como “el canal de la frontera”.
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FAMOSAS Y SABROSAS
Hermosas, 

POR DIONISIO DEL VALLE

S oy el orgullo de mis pa-
dres: la Pinot Noir y el 
versátil vidueño cono-
cido con el nombre de 
Gouais, por cierto de 
origen serbio, según 
reza mi acta de naci-

miento. Soy, de las uvas blancas, la más 
famosa de todas. Mi piel es verde y de-
licada, proclive a ciertas enfermedades 
de la uva, por lo que requiero de mu-
cha atención en el viñedo. Conmigo se 
elaboran los vinos blancos más famosos 
del mundo, en Francia, en la región de 
Borgoña, para ser exactos. 

Mis hojas son grandes y frondosas, por lo 
que, durante los días post invernales me so-
meten a una poda intensiva y al manejo de 
la llamada canopia, que es algo así como 
un salón de belleza a domicilio, en el que me 
practican aclareos, recortes y supresión de 
racimos para concentrar vigor y fuerza.  Me 
dejan, como decían las abuelas, con peinado 
de casquete corto, para no perderme de los 
beneficios del calor del sol y la luz del día. 

Existen clones míos que se han conver-
tido en verdaderas sub variedades. Los 
clones son hijos de una cepa madre, a 
la que se busca por la calidad y consis-
tencia de sus frutos pretendiendo que su 
descendencia tenga idénticas caracterís-
ticas varietales. En la fiesta brava sería 
algo parecido al indulto de un toro, si me 
permiten la comparación.  

MI PRINCIPAL 
CARACTERÍSTICA
Mis rendimientos son bajos en general y 
es que los enólogos buscan la concen-
tración por arriba de la cantidad. La ra-
zón es que, a lo largo de tantos años, 
quienes me cultivan se han convencido 
que nada es más importante, en mi caso 
cuando menos, que la finura de un vino 
sobre cualquier otra característica. En 
Francia, mi tierra, soy la materia prima 
de los grandes Crus de Chablis y  los 
inigualables Montrachets, como el Pulig-
ny-Montrachet, el Chassagne-Montrachet 
o el glorioso Corton-Charlemagne.  

Los suelos en donde más me gusta ser 
plantada son los calizos y arci-
llosos, de ahí esa expresión 
aromática mineral, inconfun-
dible en los mejores vinos 
elaborados con mis frutos. 
Quizás ya lo saben, pero 
les recuerdo que de la 
mano de la Pinot Noir y de 
la Pinot Meuniere, dos varie-
dades tintas, producimos la fa-
mosa y burbujeante Champaña.  

Soy muy adaptable, quizás 
esa sea la razón por la que no hay uva 
blanca que me gane en popularidad a 
nivel mundial. En ocasiones me dejan 
reposar en barricas de roble por unos 
meses y entonces, además de mis notas 
típicas de manzana verde, pera y ciruela 
dulce puedo regalar aromas que recuer-
dan a la avellana y a la nuez y los olores 

del tostado. En lugares fríos en los que 
retrasan un poco la aparición de mis bro-
tes  a través de podas agresivas en es-
pera de un clima más benigno, mis vinos 
pueden evocar notas florales muy sutiles.  

MIS MEJORES 
ACOMPAÑANTES
Me llevo de maravilla con todo tipo de con-
chas, en especial cuando no toco la ma-
dera y con pescados y mariscos cocinados 
cuando pasé por la barrica de roble antes 
de ser embotellado. 

Vinos buenos elaborados conmigo en 
México hay varios. Uno de los mejores 
es Piedra de Sol 2013, de Casa de 

Piedra. Un vino con una acidez 
por demás elegante, redondo 

y con notas que nos recuer-
dan el olor de la manzana, 
el melón y la pera y un fi-
nal largo y persistente.  El 
Casa Grande Chardonnay 
2013 de Casa Madero, 

un vino elegante, de intensos 
aromas cítricos y un final largo, 

armonioso. También me utilizan 
en la bodega L.A. Cetto para su Char-
donnay 2013, cuya relación de precio y 
calidad es muy buena.   

Cuando vayan a disfrutar de una tostada 
de cebiche, de jaiba o de pulpo, un coctel 
de erizo o una docena de almejas o de os-
tiones naturales, no se olviden que ahí estoy 
para acompañar con alegría y elegancia 
los frutos del mar nuestro de cada día.

CHARDONNAY

La variedad
CHARDONNAY
es la uva blanca más 

plantada en el mundo,
después de la
Airén española
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POR ALEJANDRA ENCISO 

L as fronteras, son terri-
torios de actividad es-
pecial en el que la di-
námica de la misma, 
toca dos países a la 
vez. Hay personas 
que no lo entienden 

pero, el toque de esos dos territorios 
por más que se quiera hacer de la vista 
gorda o ‘no participar’, influye en as-
pectos económicos, socioculturales y de 
vida. El hecho que personas vayan de 
compras es solo la punta del iceberg. 

Hay acuerdos entre ciudades, trabajos 
binacionales, gente que va a estudiar 
entre muchas otras cosas.

Mario López, Presidente y Ceo de Bor-
der Group un despacho de consultoría 
transfronteriza, explica la situación actual 
con nuestra frontera y las garitas por don-
de se transita todos los días.

LAS GARITAS EN LA REGIÓN
“El cruce de San Diego-Tijuana es el más 
transitado del mundo. Tenemos alrededor 
de 100,000 personas que cruzan a dia-
rio, en ambos sentidos. El cruce actual de 
San Ysidro en términos de infraestructura 

ya está a su máximo” afirmó el directivo 
quien tiene varios años trabajando en 
temas de la frontera. Y es que a pesar 
de la ampliación que se hizo en la garita 
de San Ysidro y el cruce del Chaparral, 
simplemente no es suficiente. Se discute y 
se rumora de las fases 2 y 3 de amplia-
ción al igual que una tercera garita. “Se 
proyecta terminar para el 2018 pero el 
espacio ya está limitado. Tenemos la ca-
nalización hacia el oeste, el cerro hacia 
la parte este. Las proyecciones de aumen-
to para los cruces será el doble en veinte 
años (según SANDAG*) por lo cual se 
requiere de una nueva garita”.

LOS CRUCES

FRONTERIZOS
LO QUE SON Y LO QUE VIENE



UNA SEGUNDA GARITA EN OTAY
‘Otay Mesa 2’ está hacia el este de Tijuana y 
la garita actual de Otay a la altura del Blvd. 
Las Torres y se está proyectando que sea la 
primera garita de cuota que tenga Baja Ca-
lifornia y California. Los cruces fronterizos de 
cuota son muy comunes en Texas. “Texas es 
el estado que más tiene cruces fronterizos, más 
de 40 porque hay un río que es el Río Grande. 
La mayoría de los cruces son por puentes. Muchos de esos puentes son 
privados entonces cobran una cuota por cruzar. Un tema que no se ha 
tenido en Baja California”.

No hay fecha estable, ni de arranque para Otay Mesa 2. Los gobiernos 
federales se encuentran en negociaciones. De acuerdo a lo que comparte 
López, el qué, cómo, dónde de esa garita está contemplado en los progra-
mas federales de trabajo como en el plan nacional de infraestructura del 
presidente Enrique Peña Nieto, en el plan estatal de desarrollo estatal de Baja 
California y en el plan regional de desarrollo de SANDAG. “Se proyecta 
que esta garita nueva sea de tránsito de carga como de pasajeros, ahorita 
la más transitada de carga, es Laredo. Curiosamente la necesidad surge de 
SANDAG la agencia de planeación regional que hace sus planes a largo 
plazo (50 años). Entonces de no apartar el espacio, nos íbamos a quedar 
sin espacio para construir la garita. Esto es un proyecto binacional”. También 
compartió que durante el ayuntamiento del anterior presidente Jorge Hank 
Rhon, se hizo una especie de reserva territorial del lado de Tijuana, pensando 
a largo plazo en esta garita. Una iniciativa de San Diego que va apoyada 
por los niveles de gobierno de México.

EN CUANTO A LOS RUMORES DE LOS 
CARRILES DE CUOTA POR LAS GARITAS ACTUALES…
Existe una propuesta por parte de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes de unos carriles ‘exprés’. En teoría será hasta el término de 
la expansión del chaparral en 2018. Pero, dentro de la propuesta haya 
solamente un punto de cobro si vas o si vienes. 

TERMINAL BINACIONAL…
Se tiene contemplado a finales de este año, inaugurar una terminal bina-
cional en el Aeropuerto Internacional de Tijuana. Es para aquellos usuarios 
que vengan de California. En lugar de cruzar en taxi o en shuttle, tendrán 
acceso a esa terminal. Lo mismo cuando aterricen y vayan a San Diego. 
La ventaja es, ahorrar los cruces. Se prospecta que tenga un tráfico de dos 
millones de pasajeros anuales. “Va a ayudar a despresurizar los cruces 
porque hay mucha gente que viene de paso. Te va a conectar a Mesa de 
Otay. Un cruce más entre San Diego y Tijuana”. 

SANDAG: SAN DIEGO ASSOCIATION
OF GOVERNMENTS
Borders are territories with great special activity. The dynamics of it all, 

touch upon two countries at the same time. There are people that sim-

ply do not understand; but this dynamic with both territories, regardless 

of not wanting to participate or looking the other way, influence a series 

of aspects like economic, social, cultural and of the everyday life. People 

crossing back and forth to go shopping is just the tip of the iceberg. There 

are agreements between cities, binational efforts, people that cross to study 

amongst many other things.

“The San Diego-Tijuana border is the most crossed border in the world. 

There are about 100,000 people crossing everyday back and forth. San Ysi-

dro’s border in terms of infrastructure has reached its capacity”. Shared 

Mario Lopez, President and CEO of ‘Border Group” a trans-border consul-

ting firm. Despite of the remodel and enlargement of the crossing point it 

simply is not enough anymore. 

APROXI-
MADAMENTE 
100,000 PERSONAS 

cruzan a diario.
Se ha prospectado que 
la terminal binacional 

tendrá un tráfico de dos 
millones de pasajeros 

anuales.
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RELIGIOSA
Opinión

POR PADRE JORGE ECHEGOLLÉN FLORES
PRIMERA DE DOS PARTES

 

E s muy común que la 
gente, al menos en el 
ambiente en el cual he 
vivido, diga esa frase: 
“La brujería o la magia 
blanca es buena por-
que ataca la brujería 

negra, la cual sí es muy mala, y por eso hay 
que defenderse de ella con lo que sea”; en 
definitiva es muy común que mucha gente 
piense así, y se vaya con la “finta”, como 
se dice familiarmente hablando, que la bru-
jería blanca es buena para cuidarse, defen-
derse y no permitir el mal o cualquier daño, 
hechizo, magia, amarre, etc. Sin embargo, 
queridos amigos lectores, les digo de una 
buena vez que ninguna magia es buena, ni 
la blanca, ni aunque sea para disque “pre-
venirse” o “cubrirse de luz o de energías” 
para no sufrir daño alguno. 

A a los ojos de la revelación cristiana, y por 
lo tanto de Dios, de la Iglesia Católica y del 
pueblo creyente en Cristo Jesús, ninguna po-
testad, ninguna dominación o fuerza alguna 

se debe invocar sino es la que viene de lo 
alto, del Espíritu Santo, de Jesús, y por lo tanto 
de Dios Padre, y no trata de revolver una con 
otra, como si no pasara nada.

INTERÉS A NIVEL MUNDIAL
Uno de los fenómenos más alarmantes que 
caracterizan al mundo de hoy es el aumento 
en el interés por lo esotérico. En los últimos 
años se ha notado una gran expansión de 
la magia, del espiritismo e incluso del satanis-
mo; una cuestión que se ha zanjado a menu-

do tachándola de «moda pasajera» o «una 
de las últimas fronteras de la transgresión». 
Pero las raíces del problema son mucho más 
profundas, así lo explican los escritores cató-
licos de una revista excelente de circulación 
en todo América Latina (cfr. P. Donato Ra-
mírez L., msp., Revista Inquietud Nueva).

¿QUÉ ES LA MAGIA BLANCA? 
Es una de las prácticas que sutilmente, pre-
sentándose como inocente e inofensiva, pre-
tende ser considerada como compatible con 
cualquier religión, sobre todo con la católica. 
La magia es el conjunto de prácticas, ritos 
y creencias, relacionados con la producción 
de diversos efectos mediante el conjuro de 
fuerzas y agentes sobrenaturales. La magia 
negra es la que persigue fines perversos 
(muerte, infortunio, etc.); la magia blanca es 
la que supone un bien mediante la manipula-
ción sobrenatural; la verde está relacionada 
con las plantas y su influencia en la salud; y 
la roja, la que se realiza para obtener favores 
«amorosos». Todas se presentan como me-
dios seguros para obtener lo deseado.

«Enséñame, Señor, tu camino, para que siga tu verdad; mantén
mi corazón entero en el temor de tu nombre» (Sal 86, 11)

La Magia Blanca

¿ES BUENA? 

*El autor es presbítero y director del Proyecto de la Futura Catedral

padrejorgee@gmail.com

Ninguna magia 
es buena, ni la blanca, 

ni aunque sea para 
disque “prevenirse”
o “cubrirse de luz o
de energías” para 

no sufrir daño alguno
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POR ARQ. RICARDO LÓPEZ FONCERRADA

S i quieres cambiar el inte-
rior de tu casa o tu ofici-
na de manera rápida y 
económica, lo mejor y lo 
más rápido es pintar con 
otro color.

Para facilitar este pro-
ceso, algunos proveedores de pinturas 
tienen computadoras donde se puede 
visualizar como se verá la combinación 
de colores que has escogido antes de 
comprar la pintura. 

Otra sugerencia es utilizar pintura con 
acabado mate para los techos y muros 
interiores residenciales. Si no quieres uti-
lizar mate, puedes usar un acabado de 
cáscara de huevo (eggshell) o un acaba-
do satinado, pero nunca utilices pintura 
“semi-gloss” o brillante en los interiores 
de una residencia, porque el brillo re-
salta todos los defectos de los muros. Es 
preferible limpiar el muro si se mancha 
o repintarlo. Los acabados brillantes solo 
deben usarse en espacios comerciales 
de alto tráfico.

Si quieres algún elemento en alto brillo, 
puedes pintar por ejemplo las puertas, 
pero esto lo debe hacer un profesional 
porque se requiere equipo especial para 
lograr un acabado perfecto.

También hay diversos estudios sobre la 
psicología de los colores, lo cual puedes 
investigar para tomar una decisión más 
informada.

EL USO
DEL COLOR

EN LOS
INTERIORES
LA MANERA MÁS 
FÁCIL DE MEJORAR 
UN ESPACIO

ACTUALES
Temas

AQUÍ TIENES ALGUNOS CONSEJOS PARA HACER ESTE 
PROCESO MÁS SENCILLO Y EXITOSO

1. PRIMERO QUE NADA CONSIGUE 
un abanico de colores de la marca 

de pintura que prefieras.

2. ESCOGE UN COLOR como base 
para todo el espacio, de preferen-

cia claro, y utiliza uno o dos colores más 
que sean uno o dos tonos más obscuros 
que el color base, para que combinen 
bien.

3. COMPRA SOLO POCA PIN-
TURA de cada color que 

piensas usar y pinta una 
muestra para que decidas 
si realmente es lo que 
quieres. Recuerda que 
el mismo color con la luz 
de la tienda se ve muy 
distinto en tu casa.

4. A MENOS QUE QUIERAS LOGRAR 
ALGÚN EFECTO DIFERENTE, pinta 

los techos interiores de color blanco o 
muy claro para que reboten más luz y 
que no reflejen la luz del color del techo. 

5. UNA VEZ PINTADO TODO EL 
INTERIOR con colores similares y 

de preferencia claros, si crees que falta 
color, pinta un muro con un color más 

atrevido. También puedes colocar 
una textura o un papel tapiz si 

así lo deseas.

6. AGREGA LOS COLO-
RES de acento o las 

texturas un muro a la vez 
y así puedes repintar ese 
muro como estaba si no 
te gusta el resultado.

DATOS DE
CONTACTO

TELÉFONO 664 286 6766
PAG WEB

RFoncerrada.com
CORREO

ricardo@rfoncerrada.com
FACEBOOK

/r.foncerrada



Inauguración de 
BEAUTY ROOM y 
HANGER
Es un nuevo concepto donde en-
contraras Nail bar con los servicios 
de gel y uñas entre otros, una am-
plia selección de renta de vestidos 
así como venta de accesorios y 
boutique de piezas únicas de la 
marca Hanger y de diferentes 
diseñadores independientes.
Familiares y amigos se dieron cita 
en la apertura de este nuevo 
espacio dedicado a la moda y 
belleza. Diversas bloggers de Tijua-
na y San Diego fueron las invitadas 
a cortar el listón.
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INICIAN NUEVA 
TRADICIÓN en el 
Valle de Guadalupe
ANFITRIÓN: Decantos Vinícola
El Valle de Guadalupe vio nacer a 
una nueva tradición esta temporada. 
Decantos Vinícola mostrará una nueva 
faceta del vino a sus visitantes en una 
experiencia única que les permitirá ser 
enólogos por un día.



CELEBRACIÓN de vida
ANFITRIONA: Odette Valle 
Amigas y familiares se dieron cita para 
celebrar el cumpleaños de Odette Valle, las 
asistentes disfrutaron de una gran velada con 
un delicioso banquete y gran ambiente.
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Inauguran estudio de 
artes ESCÉNICAS 
ANFITRIÓN: Brodgüey, Tijuana Theater 
Co.El centro de Tijuana se vistió de 
gala para celebrar la apertura del Es-
tudio de Artes Escénicas de Brodgüey 
Tijuana Theater Co, espacio que ser-
virá de homenaje al arte con diversos 
cursos y puestas en escena. 
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Nombre de la
SECCIÓN


